



V Encuentro de Investigación de
**Ciencias Jurídicas
Humanas y Sociales**

*Cuestiones sociales: causas y consecuencias desde
el enfoque jurídico, social y educativo*

23 Y 24 DE AGOSTO DE 2019 | CAMPUS URBANO | UNAE
ENCARNACIÓN, PARAGUAY

DERECHO | TRABAJO SOCIAL | PSICOPEDAGOGÍA



UNIVERSIDAD
AUTÓNOMA DE
ENCARNACIÓN

“Historias de mujeres”
Acción colectiva en dos
asentamientos informales
de la ciudad de Posadas,
Misiones, Argentina.

Autores:

Giménez Yanina Belén
Wagner Eliana Belén

Directora:

Dra. Barone Myriam



V Encuentro de Investigación de Ciencias Jurídicas Humanas y Sociales

Cuestiones sociales: causas y consecuencias desde
el enfoque jurídico, social y educativo

23 Y 24 DE AGOSTO DE 2019 | CAMPUS URBANO | UNAe | ENCARNACIÓN, PARAGUAY



UNIVERSIDAD
AUTÓNOMA DE
ENCARNACIÓN

Planteo del problema:

En las últimas décadas las ciudades Latinoamericanas presentan una importante expansión de asentamientos informales, en tierras públicas y privadas. La ciudad de Posadas, Misiones), no fue ajena a este fenómeno, en parte producido por:

- Un acelerado crecimiento demográfico derivado del flujo migratorio producto de la expulsión de la población rural a las ciudades por la crisis del sector agrario
- El crecimiento apresurado de la trama urbana
- y el impacto generado por grandes obras de infraestructura y programas de desarrollo urbano municipales y provinciales (Brites, 2012).



V Encuentro de Investigación de
**Ciencias Jurídicas
Humanas y Sociales**

Cuestiones sociales: causas y consecuencias desde
el enfoque jurídico, social y educativo

23 Y 24 DE AGOSTO DE 2019 | CAMPUS URBANO | UNAe | ENCARNACIÓN, PARAGUAY



UNIVERSIDAD
AUTÓNOMA DE
ENCARNACIÓN

Esto alentó el incremento de los asentamientos en la ciudad. Los mismos se encuentran ubicados, en diferentes puntos periféricos de la ciudad, carentes de servicios de infraestructura básica y de equipamiento comunitario.

En este contexto, los pobladores se movilizaron en acciones colectivas para acceder a la tierra y conseguir mejoras habitacionales. Si bien las iniciativas colectivas que se evidencian en estos contextos son compartidas por hombres y mujeres, la permanencia y el sostenimiento de las cuestiones cotidianas en las organizaciones en muchos casos se da por la iniciativa y acción de las mujeres. Sin embargo, su aporte es invisibilizado y poco reconocido.



V Encuentro de Investigación de
**Ciencias Jurídicas
Humanas y Sociales**

Cuestiones sociales: causas y consecuencias desde
el enfoque jurídico, social y educativo

23 Y 24 DE AGOSTO DE 2019 | CAMPUS URBANO | UNAE | ENCARNACIÓN, PARAGUAY



UNIVERSIDAD
AUTÓNOMA DE
ENCARNACIÓN

Objetivos que guiaron el trabajo de investigación

- Presentar las primeras aproximaciones relacionadas con los espacios de participación de estas mujeres
- Analizar las trayectorias de posicionamiento de hombre y mujeres en determinados espacios públicos.



V Encuentro de Investigación de Ciencias Jurídicas Humanas y Sociales

Cuestiones sociales: causas y consecuencias desde
el enfoque jurídico, social y educativo

23 Y 24 DE AGOSTO DE 2019 | CAMPUS URBANO | UNAe | ENCARNACIÓN, PARAGUAY



UNIVERSIDAD
AUTÓNOMA DE
ENCARNACIÓN

Trabajo de Campo

Este trabajo se da en el marco del proyecto denominado “Ocupación de Tierras y formación de Asentamientos en la ciudad de Posadas-Misiones. Estrategias de luchas por la regularización y urbanización en el marco de las políticas de planificación urbana”.

Se seleccionaron dos asentamientos cuyas organizaciones cuentan con dirigentes mujeres : **Aeroclub y Néstor Kirchner.**

Técnicas utilizadas: Entrevista en profundidad, buceo bibliográfico, registro en cuaderno de campo, grabaciones etc.



V Encuentro de Investigación de Ciencias Jurídicas Humanas y Sociales

Cuestiones sociales: causas y consecuencias desde
el enfoque jurídico, social y educativo

23 Y 24 DE AGOSTO DE 2019 | CAMPUS URBANO | UNAe | ENCARNACIÓN, PARAGUAY



UNIVERSIDAD
AUTÓNOMA DE
ENCARNACIÓN





V Encuentro de Investigación de Ciencias Jurídicas Humanas y Sociales

Cuestiones sociales: causas y consecuencias desde
el enfoque jurídico, social y educativo

23 Y 24 DE AGOSTO DE 2019 | CAMPUS URBANO | UNAe | ENCARNACIÓN, PARAGUAY



UNIVERSIDAD
AUTÓNOMA DE
ENCARNACIÓN

Conceptos utilizados

Los asentamientos se distinguen por poseer trazados urbanos regulares y planificados que se alinean en forma de cuadrícula según Cravino (2001). Además, plantea que este tipo de toma de tierras no es concebido como una solución habitacional transitoria.

En la mayoría de los casos, son tomas decididas y organizadas de forma colectiva con estrategias previas, es decir, con obtención de datos catastrales, conformación de un grupo que iniciará la toma, búsqueda de apoyo de organizaciones cercanas, etc. La mayoría de las veces se ubican sobre tierras privadas; e inmediatamente después de asentarse en el terreno, buscan mediar ante el Estado su “legitimación”, reivindicando la oportunidad de pagarlo y ser propietarios. En cuanto a las características de la vivienda explica que, por lo general presentan una evolución desde simples “taperas” a construcciones firmes, dependiendo sus características, de las capacidades y recursos de quienes las habitan y explica que en todos los casos se trata de actores sociales previamente “urbanizados”, es decir, que si en algunos casos provienen de áreas rurales, pasaron anteriormente por otras formas de hábitat urbano, como piezas de hotel, villas, casas de familiares, alquiler, etc.

En ese sentido, Acosta y Bongiflio (2014) expresan que:

En términos teóricos, la acción colectiva es un término abstracto, igual que la ciudadanía, pero es útil para denominar y entender la actividad de los grupos de vecinos y vecinas que se organizan para lograr la regularización de sus comunidades, un proceso que generalmente se prolonga durante varias décadas (p. 864).



Participación de las en las organizaciones de lucha colectiva.

Aeroclub

- Cuenta con varias organizaciones en las que existe mayor presencia de mujeres que de hombres la Comisión vecinal, la Comisión pro-tierra, la CTD (Comisión de trabajadores desocupados), el comedor comunitario y el merendero, etc.
- Al interior de las organizaciones, las mujeres establecieron una trayectoria como "referentes", transformándolas en agentes sociales con habilidades y capacidades pasibles de modificar sus condiciones de existencia a través de los aprendizajes en el mundo público.
- Se plantea una situación menos frecuente en las mujeres y su tarea en las organizaciones: la de **gestionar**, de establecer demandas a funcionarios del gobierno municipal o provincial y la de conocer el funcionamiento de los diferentes estamentos del Estado.

Néstor Kirchner

- Un número menor de organizaciones, solamente la comisión vecinal y Cooperativa de trabajo "Forjando Futuro".
- La presencia de mujeres y varones presentan valores semejantes pero la participación no es la misma.
- La presidenta de la comisión vecinal si bien es una mujer, ella y sus compañeros reconocen a su esposo como la figura de referencia. Él desde los inicios encabezó la lucha por la tierra y la vivienda.
- En estas organizaciones los hombres participan de forma más visible, por ejemplo: gestionando reclamos ante los organismos municipales, encabezando las protestas.



V Encuentro de Investigación de Ciencias Jurídicas Humanas y Sociales

Cuestiones sociales: causas y consecuencias desde
el enfoque jurídico, social y educativo

23 Y 24 DE AGOSTO DE 2019 | CAMPUS URBANO | UNAe | ENCARNACIÓN, PARAGUAY



UNIVERSIDAD
AUTÓNOMA DE
ENCARNACIÓN

Trayectoria de posicionamiento en determinados espacios públicos, luchas y relaciones establecidas al interior y al exterior de la familia.

Aeroclub

- Llegaron a estas organizaciones con trayectorias previas como militantes políticas. Fue a partir de esas organizaciones que pudieron incorporar habilidades y competencias, que luego les permitió convertirse en referentes en las organizaciones de ese asentamiento.
- La participación previa en las organizaciones políticas constituye una importante herramienta para conformar y organizar las demás organizaciones dentro del asentamiento. Así surge la comisión para dar respuesta a las demandas de la población.
- La visibilidad generada por estas mujeres del asentamiento Aeroclub dentro de las organizaciones las ubicaron como protagonistas de luchas muy relevantes en sus espacios.

Néstor Kirchner

- La mayoría de las mujeres no tienen trayectorias de participación previa en otras organizaciones, comienzan a participar en las organizaciones a través de las iniciativas de los hombres, no conduciendo las luchas, sino acompañándolas.
- Para estas mujeres participar en las organizaciones no constituye la oportunidad de convertirse en figuras de referencia para otros, sino en la posibilidad de encontrar un ingreso económico.
- La organización de estas mujeres está ligada de forma implícita a acciones propias del rol maternal basados en los roles de género asignados tradicionalmente como ser a al cuidado y protección de los hijos.



V Encuentro de Investigación de Ciencias Jurídicas Humanas y Sociales

Cuestiones sociales: causas y consecuencias desde
el enfoque jurídico, social y educativo

23 Y 24 DE AGOSTO DE 2019 | CAMPUS URBANO | UNAE | ENCARNACIÓN, PARAGUAY



UNIVERSIDAD
AUTÓNOMA DE
ENCARNACIÓN

Negociaciones realizadas para la obtención de metas “gestión vs ejecución”

Aeroclub

- No aparecen solo a la hora de la ejecución de los proyectos, sino que están en todas las etapas de los procesos de planificación y gestión.
- Para ellas el hecho de militar constituye una de las herramientas más importantes para que las organizaciones funcione. Ellas no solo se han constituido en referentes ante los habitantes de Aeroclub, sino que a través de su trayectoria y militancia son reconocidos en otros asentamientos.
- A través de la fuerza que cobran al organizar y al actuar desde las organizaciones, han logrado dar respuestas trascendentales.

Néstor Kirchner

- Si bien son ellas quienes desde los inicios han estado acompañando las luchas, son los hombres quienes diseñan, y planifican cada acción. De esta manera las mujeres en la mayoría de los casos aparecen a la hora de ejecutar los proyectos.



V Encuentro de Investigación de Ciencias Jurídicas Humanas y Sociales

Cuestiones sociales: causas y consecuencias desde
el enfoque jurídico, social y educativo

23 Y 24 DE AGOSTO DE 2019 | CAMPUS URBANO | UNAe | ENCARNACIÓN, PARAGUAY



UNIVERSIDAD
AUTÓNOMA DE
ENCARNACIÓN

Consideraciones finales

- La experiencia adquirida de las mujeres a través de la participación en estos movimientos son mixtos.
- En los asentamientos el sostenimiento de las cuestiones cotidianas de las organizaciones se da por diligencia y acción de las mujeres.
- Estas acciones realizadas tienen estrecha vinculación con los roles y las vivencias cotidianas de las mismas ya que el hecho de estar atravesadas por necesidades con relación a la vivienda, al hogar, al techo propio, se vuelve un problema central en su vida y es por ello que activan la cooperación y deciden salir del ámbito privado e insertarse en el público a través de las organizaciones para resolver sus necesidades básicas.
- Ellas logran ser protagonistas y transformarse en figuras representativas para ellas y sus vecinos, adquieren habilidad y conocimientos a través de su participación en las organizaciones.
- Sin embargo, su actuación no logra romper del todo con las relaciones de género tradicionalmente asignados, la participación en los espacios de lucha actúa como un eslabón entre su casa y la comunidad, ya que en las organizaciones ellas reclaman, protestan, luchan desde el rol de esposas, madres, abuelas, etc.